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Una de las
neces idades
del sector de Pi-
chidangui, en
Los Vilos, y el
Club Deportivo
Santa Inés, es el
nuevo estadio,
que promueva la
vida sana y el
encuentro veci-
nal a través del
deporte.

Avanzando
en esa respuesta, es que en
agosto y diciembre de 2024
se realizó un proceso de par-
ticipación ciudadana que
contempló a la comunidad de
Pichidangui, junta de vecinos
del sector de Santa Inés de
Pichidangui y el Club Depor-
tivo Santa Inés.

La metodología, a car-
go de la consultora Rosé So-
cial Lab, fue aplicando téc-
nicas tales como encuestas,
café del mundo, muro de an-
helos y árbol de compromi-
sos, que permitieron ir defi-
niendo el programa arquitec-
tónico y de diseño del futuro
estadio, así como ir validan-

Vecinos opinan
acerca de futuro

estadio en Pichidangui

Además, habla e invita a
Tahuinco, pasando por Taba-
queros, Samo Alto, Pichas-
ca, Serón, Hurtado, hasta lle-
gar a Las Breas, en la pre-
cordillera riohurtadina.

Las secciones «Dónde
Comer», «Dónde Dormir» y
«Dónde Acampar», comple-
mentan la información.

«El principal objetivo de
que la municipalidad cuente
con una página web enfoca-
da netamente en el turismo,
es para que los distintos visi-

tantes y turistas, nacionales
y extranjeros, puedan tener
acceso a una información
más rápida, más eficiente, y
que no existan confusiones
para encontrar los intereses
y bondades de nuestra comu-
na. La idea es que puedan
encontrar los atractivos, bon-
dades, servicios, transporte y
todo lo relacionado con la in-
formación turística de Río
Hurtado», dijo Luis Urqueta,
coordinador de la Oficina de
Turismo de la Municipalidad.

do cada modifi-
cación y/o pro-
puesta realiza-
da por ARQIAR,
firma de arqui-
tectura del pro-
yecto.

Durante el
presente mes
de enero, el
municipio hace
las revisiones
correspondien-
tes al proceso

participativo, para posterior-
mente contar con este pro-
yecto en su cartera de inver-
sión y llevar a cabo la bús-
queda de recursos. El alcal-
de Christian Gross estima
que es un proyecto que vie-
ne a hacer justicia. «Son mi-
les de personas que viven en
este sector y necesitan de un
recinto que cumpla las con-
diciones», expresó.

El presidente del Club
Deportivo Santa Inés, Vale-
rio Saavedra, dijo estar opti-
mista por lo pasos dados
para ver concretar este an-
helado estadio para la comu-
nidad.

En alianza entre
la Municipalidad
de Los Vilos y la
consultora Rosé
Social Lab y AR-
QIAR, se instó a la
comunidad a ser
parte del diseño
del recinto.

Comuna de Río Hurtado
promueve su turismo en la web

La Municipalidad de Río Hurtado lanzó su sitio
web turismoriohurtado.cl, para promover la tem-

porada estival 2025. Ahí invita a explorar la co-
muna con sus principales atractivos turísticos,

como el Monumento Natural Pichasca, el sitio
arqueológico Las Tinajas y sus cielos oscuros.

Este sitio web sirve como guía para el
visitante y servirá de base para organizar
su propio itinerario en caso que quiera co-
nocer y recorrer esta hermosa comuna del
valle del río Hurtado.

De igual forma, en el sitio podrás co-
nocer el horario del transporte público que
conecta desde y hacia Ovalle, la capital pro-
vincial, y así conectarse con el resto de las
ciudades de la Región de Coquimbo.

«Esta es una página web inicial. Va-
mos a seguir incorporando información de-
tallada, y por eso es importante también que

cada habitante de Río Hurtado conozca
este sitio web, para que los turistas puedan
tener facilidad de llegar a nuestra comuna,
dónde puedan alojar, comer y recorrer.
Seguiremos ampliando este sitio web para
potenciar la Capital Nacional de la Paleon-
tología y nuestros cielos oscuros, con el
objetivo de que muchos turistas conozcan
nuestras bondades», comentó Carmen Jua-
na Olivares, alcaldesa de Río Hurtado.

Esperan a cientos de turistas y visi-
tantes, para que disfruten con la belleza de
este valle de la provincia de Limarí.
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Las altas temperaturas
del verano coinciden con el
aumento de la presencia de
la araña de rincón (loxosce-
les laeta), la variedad más pe-
ligrosa de nuestro país, ya
que su mordedura puede sig-
nificar hasta la muerte de la
persona en caso de no ser
tratada a tiempo.

Mide entre 1 a 3 cm, es
de café claro y se desplaza
con mucha rapidez. Se es-
conde en rincones, lugares
oscuros, dentro del closet,
bajo muebles o cuadros, en-

Araña de Rincón, una visita peligrosa
tremedio de la ropa y zapa-
tos, o bien lugares donde hay
mucho polvo acumulado.

Se trata de un arácnido
considerado tímido y de há-
bitos nocturnos, y que solo
muerde en caso de sentirse
agredido. Cuando esto ocu-
rre, es importante saber iden-
tificarla.

El doctor Javier Maldo-
nado Bojorque, jefe de Ur-
gencia en RedSalud, señala
que «hay que estar atentos
con la presencia de dos pun-
titos en la zona afectada, que
corresponden a las mandíbu-
las de la araña. No obstante,
si este síntoma no se eviden-
cia, pero hay sospecha de
que la lesión fue producida
por una araña y el dolor es
intenso en la zona afectada,
es mejor consultar de inme-
diato en un servicio de ur-
gencia. Nunca debemos sub-
estimar una picadura».

ENAMI adelantó para
enero la apertura del Pro-
grama de Reconocimiento
de Recursos y/o Reservas
en su versión 2025, el cual
contempla, además, un
aumento de los recursos
disponibles.

 Permite financiar un
máximo anual de hasta
US$ 250.000 por proyecto.
A diferencia de años ante-
riores, en esta versión,
ENAMI decidió que hará
entrega anticipada del 30%
del total del proyecto a los
productores.

 La gerente de Fomen-
to y Minería, Viviana Ire-
land, explicó que “como

ENAMI aumenta pago de anticipos
a pequeños mineros hasta 30%

ENAMI hemos adelantado en
dos meses la convocatoria, y
atendiendo a las necesida-
des planteadas por los pro-
ductores y las asociaciones
mineras, hemos decidido au-
mentar los fondos anticipa-
dos. Nuestro objetivo es ge-
nerar una cartera de proyec-
tos de calidad, facilitar la ges-
tión de los mismos y así di-
namizar los negocios mine-
ros y la actividad de la peque-
ña minería”.

Es para ejecución de la-
bores mineras y/o sondajes,
estudios geológicos, geoquí-
micos, geomecánicas, topo-
gráficos, entre otros; y la eje-
cución de obras como pi-
ques, galerías, chimeneas,
fortificación, zanjas, descar-
pes y excavaciones.

El Reconocimiento de
Recursos y/o Reservas,
está disponible para peque-
ños productores que proce-
sen hasta 2 mil toneladas
de minerales al mes, que,
según estadísticas de la
Empresa Nacional de Mi-
nería, corresponde al 95%
de los productores.

 Esta versión 2025 in-
corpora, además, la posi-
bilidad de que postulen
aquellos que, teniendo un
buen proyecto, al momen-
to de la postulación no ten-
gan ventas. Contempla ade-
más un aumento en los va-
lores de tarificación de las
obras, entre un 17 % a un
21% del costo medio, se-
gún lo financiado en el con-
curso del 2024.

Entusiastas y prolon-
gados aplausos, tuvo el
Ballet Folclórico Munici-
pal de La Serena, en su

función de gala al cumplir
11 años de existencia.

Su director, Arnoldo Alia-
ga, agradeció ese reconoci-
miento y anuncia un pronto
debut de una obra dedicada
a Nuestra Señora de Anda-
collo, «que será el espectá-
culo de inauguración de la Jor-
nada Nacional de la Juventud,
en La Serena».

Pronto viajan con desti-
no a Grecia, para visitar cin-
co ciudades en un festival in-
ternacional en representa-
ción de Chile».

Aplauden los
11 años del

Ballet Folclórico
de La Serena

44% de municipios
beneficiados

con Royalty Minero
no ha informado

de gastos

La Contraloría General
emitió su primer Consolida-
do de Información Circulari-
zada (CIC), un nuevo pro-
ducto institucional que se
emitirá periódicamente so-
bre diversas materias, como
una manera de mantener in-
formada a la ciudadanía.

El primer CIC incorpora
un completo resumen sobre
el cumplimiento municipal de
la ley N° 21.591, de Royalty
a la minería.

Si bien los recursos del
Royalty comenzarán a ser re-
caudados a contar de este
año, mediante el «Fondo Te-
rritorial, FET» y el «Fondo de
Comunas Mineras, FCMI»,
durante el año pasado, 307
municipios recibieron el 50%
de los recursos totales con la
creación del «Fondo Puente».

Así, a nivel nacional se
entregaron $93.645.999.829,
entre ambos fondos. El pro-
medio de recursos entrega-
dos fue de poco más de $305
millones por municipalidad.

El instrumento, dirigido
a la pequeña minería,
permite financiar hasta
US$250.000 por pro-
yecto. El presupuesto
total es de US$ 3 millo-
nes. Postulaciones que
se adelantaron a enero.

¿Qué hacer ante una
mordedura de araña
de rincón? Expertos
entregan recomen-
daciones que pue-
den salvar vidas.

PARA TENER EN CUENTA:

- Presenta dos puntos pequeños en la zona central.
- La lesión aumenta de tamaño rápidamente.

-Aplicar frío indirecto (hielo) lo antes posible, para
ralentizar la circulación del veneno por el organismo.

- No aplicar cremas ni ungüentos en la zona.

- Acudir de inmediato a un servicio de urgencia.

- Sólo si es posible, capturar la araña para confirmar
su variedad.

¿Qué hacer?

Saber qué hacer al
identificar la mordedu-
ra de araña de rincón,
es esencial para prote-
ger la vida del afecta-
do, quien debe ser

rápidamente atendido
en el servicio de urgen-
cia más cercano, para
evaluar su evolución.

«Aunque una lesión
inicial no parezca muy
agresiva, la constancia
en un registro clínico
permite prevenir com-

plicaciones».
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Raimundo Tupper Lyon (Santiago, Chile, 7
de enero de 1969 - San José, Costa Rica, 20 de
julio de 1995) fue un futbolista profesional chile-
no, que se desempeñaba como delantero, vo-
lante y lateral. Desarrolló toda su carrera en el
club Universidad Católica entre 1985 y 1995.
Como lateral izquierdo, formó parte del once
titular que alcanzó la final de la Copa Libertado-
res de 1993.

Nació en el seno de una familia de cinco
hijos, cuatro varones y una niña. Estudió en el
Colegio San Ignacio El Bosque, e ingresó a las
divisiones menores de Universidad Católica en
1980. Alberto Fouillioux, símbolo de la institu-
ción, fue su primer entrenador en el equipo
cruzado. Tupper era un futbolista muy correcto
en el campo de juego, al punto de nunca haber
sido expulsado. Otra cualidad de su juego, fue
su disciplina táctica, característica que lo llevó a
jugar como delantero, volante y lateral.

En 1989 se ganó un lugar en la oncena
titular del equipo, jugando en aquella tem-
porada 24 encuentros, en los que anotó cin-
co goles, el primero de ellos a O'Higgins, el
9 de julio en el Estadio Santa Laura.

Tupper realizó buenas actuaciones con
Universidad Católica, se destacan como me-
jores campañas internacionales la final de la
Copa Libertadores de América en 1993 y la
Copa Interamericana de 1994. Previamente
ganó la Copa Chile 1991, y durante ese lap-
so resultó triunfador de la Liguilla Pre-Liber-
tadores en 1989, 1991, 1992 y 1994.

Tupper falleció a los 26 años de edad, al
arrojarse desde un balcón del noveno piso
del Hotel Centro Colón en San José (Costa
Rica), el 20 de julio de 1995, debido a una
depresión endógena. Universidad Católica se
encontraba en ese país realizando una serie
de amistosos, entre ellos dos con el equipo
local Deportivo Saprissa.

Editorial

Raimundo Tupper

Es buenoEs buenoEs buenoEs buenoEs bueno
saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .

Hay que vencer la violencia
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El fenómeno de la violencia en los liceos
emblemáticos, ha deteriorado gravemente la
educación pública.

En los últimos 15 años, la violencia fue
tomando poco a poco el protagonismo del mo-
vimiento estudiantil secundario, con grupos de
corte anarquista que han capturado su agen-
da. Grupos que apuestan por la «acción ca-
llejera» como herramienta de acción política,
utilizados por adultos como carne de cañón.

Esta ola de violencia ha mermado la edu-
cación pública, con tomas y violencia políti-
ca, con acciones de amedrentamiento a com-
pañeros y profesores. La falta de empatía to-
tal contra todo aquel que piense distinto, es
en parte expresión de impunidad y resenti-
miento.

Sobre estos incidentes de violencia, ya
existe información en las investigaciones pe-
nales sobre participación de adultos, pero al
mismo tiempo me pregunto, ¿qué pasa con el
activismo que algunos adultos tienen al ideali-
zar la violencia y justificarla como una expre-
sión de reivindicación social?

Sobre esto, se podría que esa idealiza-
ción está instalada en algunas esferas del Es-
tado. En un Consejo de la Sociedad Civil del
SENAME, en 2023, se planteó la falta de pro-
gramas para trabajar la violencia de este tipo,

y un asesor del ex director (s) del Sename
señaló que se quería perseguir la protesta so-
cial, la conversación se cerró ahí.

La violencia en los establecimientos de
educación y su relación con la crisis del con-
cepto de autoridad, debe ser parte de la dis-
cusión pública.

Esta crisis de la autoridad se expresa en
una oposición a todo tipo de autoridad, pero
también en una falta de apoyo real a los do-
centes, que solo refleja una falta de apoyo ins-
titucional. Esta ambivalencia socava las bases
de la educación. La autoridad y las institucio-
nes son necesarias para la vida social, por-
que ponen límites a las pulsiones de los seres
humanos y, particularmente en este caso, el
ímpetu juvenil.

Hoy necesitamos un modelo de educa-
ción cívica orientado en la formación para vi-
vir en sociedad, en la formación de valores
cívicos y pensamiento crítico, que debe tener
todo ciudadano que conoce sus derechos,
pero también sus responsabilidades y obliga-
ciones, un modelo que no se sustenta en prin-
cipios básicos morales y éticos no tiene desti-
no. Porque hoy por hoy estamos en presen-
cia de un fenómeno donde los adolescentes
están siendo bombardeados por una moder-
nidad anclada en el mercado y el consumo.
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Nublado
Varios turistas se quejan de lo fríos que están los arran-
ques del día en la costa de La Serena y Coquimbo.
Pero el que conoce, sabe que tras las 16 horas co-
múnmente sale el cara gallo y se disfruta igual el ve-
ranito.

En el Lido
Una de las paradas clásicas en La Herradura, era en
el Complejo El Lido, a propósito de la pretempora-
da de la U en Coquimbo en pleno verano. Lugar
clásico que hoy solo queda en el recuerdo de los
fanáticos azules, que iban a sacarse una foto con el
Matador Salas, entre otros.

Cristóbal Juliá asumió
como gobernador regional y
se hizo cargo de importan-
tes desafíos locales, tras la
deficiente administración de
Krist Naranjo, situación que
aún repercute en la imagen
que tiene la ciudadanía so-
bre el cargo.

A pesar de que el en-
cuentro se realizó en el epi-
centro de la capital regional,
los alrededores se encontra-
ban con poco público, don-
de ocasionalmente pasó uno
que otro disidente, que acu-

Ojalá no se repita lo de Naranjo»:
La calle dio su opinión en cambio de mando

El acto contó con la presencia de personalidades de todos
los sectores, pero especialmente del público, que también
opinó sobre lo que espera de esta nueva administración.

saba de ladrones y corrup-
tos a todos por igual.

Juliá se dio a conocer
con su trayectoria como me-
teorólogo, tanto en la conur-
bación como en distintas co-
munas del territorio, por lo
que es un rostro conocido
por muchos, como Guillermo
Pizarro, quien reconoce la fi-
gura del gobernador y ve en
él la posibilidad de reforzar
el orden.

«Espero que exista un
orden, que se aceleren los
proyectos que tienen que

Al respecto de la admi-
nistración de Naranjo, quiso
añadir que «lamentablemen-
te desilusionó mucho a la re-
gión, y lo único que quere-
mos nosotros es que haya
una buena relación entre to-

dos, para que las cosas pue-
dan salir adelante y se logren
beneficios para la región».

Entre el público se en-
contraba Juan Hisi Martínez,
padre de Juan Hisi Espino-
za, consejero regional por la
provincia del Choapa. Se
mostró orgulloso por el logro
de su hijo y también quiso
comentar en cuanto a la si-
tuación de la institución.

«Lo que queremos es
que no se repita lo de Na-
ranjo, así que espero lo me-
jor de este gobernador. Qui-
siera que, como lo dijo en su
discurso, trabaje para toda la
región y pueda sacar ade-
lante los proyectos que nos
hacen falta, sobre todo en la
comuna de Los Vilos y la
provincia de Choapa», dijo.

ejecutarse y que las 15 co-
munas se vean beneficiadas.
O sea, que no haya prefe-
rencia para las más grandes
o las más chicas, sino que
las 15 comunas puedan be-
neficiarse por igual del tra-
bajo del gobernador», indicó.

Mientras que una adhe-
rente de Juliá, Alicia Fernán-
dez, sostiene que le gusta el
proyecto del político, y an-
hela la vuelta de la seguridad
y prosperidad para la región,
junto con el fomento para la
creación de nuevos empleos.

Correo para enviar fotografías antiguas: luish.villagran@gmail.com

Calle Matta, de La Serena, en los años 60. Es la cuadra
frente a la Plaza de Armas, donde antes estuvo la Inten-
dencia regional y Correos de Chile. Posteriormente fun-

cionó allí el cuartel de la Policía de Investigaciones.

Foto del Recuerdo
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EXTRACTO REMATE JUICIO PARTICION
Rematará el VIERNES 17 DE ENERO DE 2025 A LAS 16:39 horas, que se celebrará por

medio vir tuales mediante plataforma Google Meet, totalidad de los derechos de dominio que
caen sobre inmueble compuesto Sitio y Casa, calle Thomás Alba Edison N°1420, La Serena.
Inscripción fojas 8.780, N°5913, Registro Propiedad año 2015, Conservador Bienes Raíces La
Serena, y Especial herencia fojas 13.042, N° 8755, Registro Propiedad Conservador Bienes
Raíces La Serena año 2019; y Especial herencia fojas 3.326 N°3055, Registro de Propiedad
Conservador Bienes Raíces de La Serena, año 2007. Mínimo subasta 4.500 Unidades de Fo-
mento, valor a la fecha del día fijado para la subasta. Interesados deberán con 48 horas de
anticipación, enviar correo a gphillipsypabogados.cl para enviar invitación y solicitar bases de
remate. Para par ticipar en la subasta deberán acompañar dinero efectivo o vale vista endosa-
ble o a nombre de juez Árbitro don Luis Gastón Iver Hudson por el 10% del mínimo, calle Las
Rojas Oriente 302, La Serena.- Alejandro Tomás Viada Ovalle – Actuario  Ministro de fe.-

Fue el frontis del Gobier-
no Regional, el elegido para
la ceremonia de asunción del
nuevo gobernador Cristóbal
Juliá, que ayer juró en com-
pañía de los 16 consejeros
regionales ante cientos de
personas que los acompaña-
ron y aplaudieron.

Todos los alcaldes, quie-
nes se sacaron la foto para
el recuerdo, y en su mayo-
ría los parlamentarios, dije-
ron presente y destacaron el
inicio de este nuevo proceso
en la región, que liderará por
los próximos cuatro años el
independiente, aunque con
cupo en Evópoli.

Y él agradeció, y dijo
que como región «debemos
unirnos, porque sabemos
que nuestra diversidad,
nuestras tradiciones y nues-
tras riquezas naturales, son
lo que nos hace fuertes».

Padre de dos hijos,
casado hace 12 años
y nacido en Rapel,
en Monte Patria,
sostuvo que en
cada encuentro
«escuchamos
historias de es-
peranza, de lu-
cha, pero tam-
bién de necesi-
dad. Cada con-
versación y en-
cuentro nos hizo
más fuertes y nos dio
más razones para se-
guir adelante».

TAREA COLECTIVA

Su enseñanza media la
hizo en el Colegio Amalia
Errázuriz de Ovalle, y en la
universidad de Valparaíso se
tituló de meteorólogo. Aunque
tiene una carrera profesio-
nal de 17 años, 14 de ellos
en meteorología, sin duda
que, a sus 44 años, el desa-
fío frente a la región es aún
mayor.

En un discurso que no
duró más de 10 minutos, avi-
só que su gestión estará
orientada en enfrentar los de-
safíos con acciones claras
y efectivas.

Y una de sus principa-
les prioridades «será forta-
lecer la seguridad, y de igual
manera impulsaremos la em-
pleabilidad y la inversión, ge-
nerando oportunidades labo-

Las prioridades del nuevo Gobernador:
seguridad, empleabilidad, inversión y sequía

rales que permitan a las fa-
milias tener un futuro mejor».

Sacó aplausos al decir
que trabajarán «incansable-
mente por mejorar la infraes-
tructura, conectando nues-
tras comunas de manera
más eficiente y moderna. En
paralelo, recuperaremos los
espacios públicos, lugares
que no solo deben ser acce-
sibles, sino que deben fo-
mentar el encuentro, el es-
parcimiento y el bienestar.
Pero, sin lugar a dudas, uno
de los retos más urgentes es
la sequía».

Asimismo, señaló que
mantendrán el  plan de
emergencia hídrica, «priori-
zando soluciones y traba-
jando a largo plazo para mi-
tigar los efectos del cam-
bio climático».

No profesa re-
ligión y tampoco
quiere perder tiem-
po, por eso advir-
tió que la proyec-
ción internacional

de la región «no pue-
de quedar atrás y es

una prioridad mantener
y mejorar las relaciones

con la vecina San Juan. Un
paso para impulsar el desa-
rrollo en conjunto y enfren-
tar desafíos comunes».

En su campaña, varias
fueron las promesas, y pre-
cisamente ayer, al término de
sus palabras, dejó en claro
que «nada de lo que hemos
propuesto será posible sin el

respaldo y el esfuerzo conjun-
to de todos ustedes. El tra-
bajo con nuestra región es
una tarea colectiva que invo-
lucra a todos, sin importar las
diferencias políticas. No po-
demos avanzar si no trabaja-
mos unidos, sin caer en la
demagogia ni la división.
Juntos con el apoyo de nues-
tros concejales, alcaldes,
consejeros regionales y di-
putados…».

REACTIVACIÓN

En su primera actividad
como gobernador, se re-
unió con emprendedores
del Barrio del Mar, donde

abordaron y promovieron la
reactivación económica
«que nuestra región tanto
necesita para avanzar ha-
cia un futuro próspero y
sostenible».

A partir de hoy, el
CORE queda integrado en
Elqui por Ximena Ampuero,
Belén Auger, Valeria Chaca-
na, María Cristina Concha,
Paola Cortés, Francisco
Corral, Lombardo Toledo y
Pedro Valencia. En Limarí
asumen Max Aguirre, Ber-
nardo Chávez, Tatiana Cor-
tés y Carlos Ramos; mien-
tras en Choapa juraron Juan
Barraza, Denis Cortés, Án-
gel González y Juan Hisi.

Cristóbal Juliá asu-
mió ayer, en una ceremo-

nia frente al Gobierno Regional,
y si bien varios son los ejes cen-
trales que espera llevar a cabo en
su administración, aseveró que
«nada de lo que hemos propues-

to será posible sin el respaldo
y el esfuerzo conjunto».
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De los invitados a la
asunción del nuevo goberna-
dor, la presidenta de Evópoli,
Gloria Hutt, fue sin duda la
más contenta. Lo aplaudió y
felicitó, además reconoció
que no se equivocaron cuan-
do le entregaron su respaldo
para que fuera el candidato
de su partido.

Por lo pronto, esperan
todo aquello que «Cristóbal
comprometió en la campaña,
por cuanto fue un excelente
candidato y muy desplegado
en terreno, que es lo que a
nosotros nos importa mostrar
como gestión pública».

No tiene duda alguna de
que «tiene las competencias,
está armando equipos tam-
bién según competencias y
eso nos parece que va mar-
cando el rumbo de lo que en
Evópoli entendemos como
una buena gestión pública,
que es buscar resultados para
las personas, y creo que él
encarna mucho esa forma de
gestión».

Con los más de 300 mil
votos que logró en las elec-
ciones pasadas, Hutt afirma
que jamás dudaron de la ca-
pacidad del hoy gobernador
regional, «pues desde que
definimos que él fuera nues-
tro candidato, realmente
apostamos todas las fichas
a que iba a ganar. Él transmi-
tía eso, así que en ningún
momento tuvimos alguna
duda, y así lo demostró el re-

Gloria Hutt destacó liderazgo
de Juliá y espera que militancia

ocurra en algún momento

Presidenta nacional
de Evópoli lo acom-
pañó ayer y dijo
que en ningún mo-
mento dudaron de
su capacidad y
liderazgo para en-
tregarle su apoyo.

sultado, que fue bastante
apabullante».

Sin embargo, entiende
que eso implica un compro-
miso con mucha gente,
«pues es harta la gente que
confía en lo que Cristóbal pue-
de hacer, y ese es justamente
el desafío ahora».

Una decisión
personal

Juliá es independiente
con cupo de Evópoli y eso lo
tiene claro la líder del parti-
do. No obstante, le encanta-
ría que en algún momento
dejara su independencia y co-
menzara a militar.

Lo importante, destaca
la exministra de Transportes
en el segundo gobierno de
Sebastián Piñera, es que
«Cristóbal tiene un gran com-
promiso y nos entendemos
muy bien, compartimos los
objetivos, y espero que su
militancia ocurra en algún
momento, aunque sé que es
una decisión personal. Siem-
pre respeto mucho la libertad
de las personas».

Sí prefiero
que se ins-

tale primero, pero me
encantaría que fuera
militante. Sin embargo,
estas cosas no se pre-
sionan, sino que se
materializan en el mo-
mento que correspon-
de, y ahora estamos
enfocados en su ges-
tión. Aunque también
es cierto que él me ha
dado el apoyo explíci-
to para mi campaña in-
terna…».
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+ MÚSICA...
SOLO

ÉXITOS

Para dirigentes del
Gore, los años con Krist Na-
ranjo a la cabeza no fueron
los mejores, y ahora espe-
ran que con Cristóbal Juliá
el panorama sea diametral-
mente opuesto.

Como iglesia, el arzobis-
po René Rebolledo fue parte
de los invitados en la cere-
monia de ayer, y como re-
presentante de la Conferen-
cia Episcopal, por cuanto
ocupa el cargo de presiden-
te, destacó el nuevo proceso
que comienza.

Para él, sin duda «un
nuevo inicio», porque como
Iglesia «tratamos siempre de
estar presentes y, además,
se trata de buscar una recí-
proca colaboración».

Dirigentes del GORE dicen estar «tranquilos y
esperanzados» con nueva administración

Desde la Asociación
de Funcionarios del
Gobierno Regional de
Coquimbo, apuestan
por volver a tener «el
estatus» y ser destaca-
dos a nivel país, «por-
que tenemos profesio-
nales de excelencia, de
mucha trayectoria…».

Francisca Vergara es
presidenta de la Asociación
de Funcionarios del Gobier-
no Regional de Coquimbo, y
junto a su directiva y funcio-
narios, ayer recibieron a la
nueva administración, de la
que solo esperan que cum-
pla, «como debe cumplir toda
administración, respecto a
que exista un buen trato ha-
cia los funcionarios, que exis-
ta respeto y esperamos te-
ner un diálogo como dirigen-
tes en caso de ser necesa-
rio, especialmente frente a
una situación en particular»,
sostuvo.

Reconoce que tuvieron
una reunión con el goberna-
dor cuando aún era candida-
to, instancia en que le plan-
tearon «las inquietudes de

nuestros asociados, además
de poder reunirnos nuevamen-
te, así que esperamos como
asociación tener un diálogo».

Esto, porque con la
exgobernadora Krist Naranjo
«nunca hubo un diálogo direc-
to». Sí lograron conformar
una mesa de trabajo con sus

directivos, con su jefe de ga-
binete y jefes de división,
«donde algo logramos avan-
zar, pero directamente ella
nunca nos recibió».

Reconoce que al final de
su período algo lograron
avanzar, «pero a través de
sus directivos, no directa-

mente con ella».
Mientras que con los

gobernadores suplentes Wla-
dimir Pleticosic y luego Da-
rwin Ibacache, tuvieron la
oportunidad de ser recibidos
y de esta manera plantear
sus inquietudes.

Afirma que «algunas res-
puestas tuvimos, pero queda-
ron pendientes varios temas
que esperamos poder retomar
con el actual gobernador y
tener avances en temas que
afectan directamente a los
funcionarios. Lo importante
es que se pueda mantener un
diálogo y se pueda trabajar
como siempre se ha trabaja-
do».

Destacados

Como dirigentes, espe-
ran volver al estatus que como
GORE de Coquimbo «siem-
pre hemos tenido», porque
anteriormente «fuimos un
Gobierno Regional destaca-
do a nivel país, pues tenemos
profesionales de excelencia,
de mucha trayectoria, y es-
peramos que el actual gober-
nador lo vea y mantenga a
los funcionarios que tienen
esa trayectoria».

Esperan que haga una
distinción, en cuanto a que
exista «la diferencia entre el
trabajo técnico de los funcio-
narios y el trabajo ya más
político de quienes encabe-
zan el Gobierno Regional y
quienes van a llegar con él».

Pero dicen estar tran-
quilos y esperanzados, «es-
perando ver cómo se van
dando las cosas. Porque en
lo que es el funcionamiento
del Gobierno Regional, segui-
mos trabajando como un día
normal, seguimos avanzan-
do cada uno con sus tareas,
pero siempre esperando lo
mejor».

Para arzobispo, los desafíos de la iglesia y el
GORE son los mismos: sequía y seguridad

Monseñor René Rebolledo estuvo pre-
sente en la asunción de Cristóbal Juliá
y espera una recíproca colaboración en
este nuevo proceso.

A juicio de Rebolledo, las
nuevas autoridades, especial-
mente la cabeza del Gobier-
no Regional, «ha delineado
muy bien los desafíos que
tenemos como región, y cla-
ro, nos corresponde a todos
trabajar corresponsablemen-
te en esos desafíos».

En ese sentido, recono-
ce que las autoridades que
ayer terminaron su manda-
to, «tenían también en vista
estos desafíos, que son el
problema grande de la sequía

y la seguridad ciudadana,
que les importa a todos».

Lo importante, esgrime,
es que «han quedado muy
bien establecidos los objeti-
vos que todos tenemos como
región, y cuando asume un
nuevo gobernador debemos
estar presentes y tenemos
que acompañar también este
caminar, porque con los go-
biernos nos encontramos en
el servicio hacia las mismas
personas. En el acto recono-
cí a muchos católicos y no-
sotros los acompañamos
desde la fe y en el mundo de
la sociedad, se les acompa-
ña desde las opciones que
tenemos como país, que son
para todos nosotros priori-
dad».
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La icónica locomotora,
que volvió a instalarse en la
población Covico de Coquim-
bo para conmemorar y enal-
tecer el rol que cumplió la
actividad ferroviaria en la co-
muna puerto, regresó con un
cambio de look desconcer-
tante.

Tras el trabajo de restau-
ración, se encuentran dos
profesores de arte y dos ayu-
dantes, también ligados a ru-
bros creativos.

El trabajo realizado por
ellos no estuvo exento de pro-
blemas, los que se debieron
sortear para lograr que el
símbolo fuera instalado en
donde se espera la inaugu-
ración del plan Plaza Memo-
rial Ferroviaria.

Manos tras la obra

Fueron precisamente
dos hermanos coquimbanos
quienes, además de haber
disfrutado de su exhibición
hace varias décadas, traba-
jaron para devolver la máqui-
na a su antigua gloria.

Se trata de Javier Gómez
Loyola, quien, además de
estudiar arte, se especializó
en restauración en la Univer-
sidad de Chile, y su hermano
Santiago Gómez Loyola, pro-
fesor de arte que cuenta con
gran experiencia en el traba-
jo de diferentes materiales,
además de la ayuda de su
hija, Paula Gómez, estudian-
te de arquitectura, y Felipe
Colina, egresado de Arte.

«Mientras nosotros hici-

Investigación y obra tras regreso
de icónica locomotora de La Covico

La máquina, fabricada en 1907, necesitó de 4 meses de
reparaciones para quedar como nueva, considerando los

robos sufridos en el proceso, que retrasaron todo.

mos el trabajo especializado,
el detalle y la obra fina, los
niños nos ayudaron con el
lado más salvaje; arenar la
locomotora para sacar la pri-
mera capa de suciedad y óxi-
do, hidrolavar, algunas capas
de pintura con neutralizador
de óxido y luego pinturas de
poliuretano para resistir la
intemperie», explica Santia-
go Gómez.

Según dice, el trabajo no
fue menor, ya que al recibir

la máquina, esta tenía un as-
pecto demacrado. «Era
prácticamente un pedazo de
fierro todo oxidado, no tenía
foco, campana ni la tapa de-
lantera. Lo primero fue limpiar
y luego crear las piezas que
ya no existían».

Trabajos de soldadura,
creación de piezas, electró-
nica, e incluso impresión 3D,

fueron algunas de las labo-
res que realizaron los herma-
nos Gómez Loyola y sus ayu-
dantes para dar el gran aca-
bado que hoy se puede apre-
ciar.

Esclareciendo
la historia

Si bien el trabajo prácti-

co fue arduo, no fue el único,
ya que, dentro del plan que
presentaron los hermanos y
que logró adjudicarse la lici-
tación de la obra, se incluía
un proceso de documenta-
ción, el que aseguró una ver-
dadera restauración, siendo
lo más fiel posible al produc-
to original.

Fue en ese proceso que
se descubrieron detalles
asombrosos, por ejemplo,
que la máquina tiene en ver-
dad más de 100 años de an-
tigüedad.

«Su fabricación fue en
EE.UU., por una fábrica lla-
mada HK Porter y data de
1907. Al revisar en la parte
de abajo, dónde están los
pistones, se ve el número de
serie, el 3858, de donde vie-
ne la denominación ‘vapori-
na 3858’ que le dieron los
vecinos», asegura Santiago.

A su vez, Javier Gómez
explica que la máquina llegó
desde Carrizal Bajo, como
regalo para el grupo vecinal
de fundadores de la población
Covico. «Cuando la dieron de
baja, se la donaron a los hi-
jos de la Covico, que eran los
fundadores de la población
ferroviaria, por el año 1971.
Después de que privatizaron
Ferrocarriles del Estado, fue
adueñada por Ferronor, quie-
nes la retiraron hace años,
para ahora entregarla a la
municipalidad en comodato
por 10 años».

A la hora de consultar a los her-
manos sobre lo más difícil del proceso,
coinciden en que el principal problema
fueron los robos vividos en el lugar utili-
zado para la restauración, el que tam-
poco era el más idóneo. «El lugar no
podía ser más agreste, estábamos en
un peladero monstruoso», refiriéndo-
se al terreno de maestranza de Ferro-
nor, ubicado entre la población Covico
y Villa Magisterio.

Según comentan los hermanos,
sufrieron robos en varias ocasiones.
En primera instancia se encontraban
con la situación al llegar a trabajar, lue-
go se enteraban por aviso de los veci-
nos del sector, hasta que lograron te-

VÍCTIMAS DE ROBO

ner apoyo de guardias.
«Muchas veces llegábamos en la

mañana y faltaban unos tornillos gran-
des de bronce u otras piezas. Un gol-
pe súper duro que nos atrasó, fue que
nos robaran, por ejemplo, el soporte
de la campana, que tuvimos que cons-
truir», comentó Javier, asegurando que
estos lamentables sucesos se tradu-
jeron en un atraso de casi un mes en
la restauración.

Aun así, gracias a la gestión co-
municativa del seremi de Vivienda,
José Manuel Peralta, con Carabineros,
se logró crear un ambiente más segu-
ro gracias a la acción de la policía ante
avisos de robo.
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Nueva especie
La raya diamante (Hypanus dipterurus)
habita a lo largo de la costa peruana y
extremo norte de Chile, gracias a registros
proporcionados por pescadores de orilla.

Científicos del Proyec-
to Raya Águila y sus colabo-
radores, entre ellos el Cen-
tro Científico CEAZA, han
confirmado la presencia de
la raya diamante (Hypanus
dipterurus) a lo largo de toda
la costa peruana y el extre-
mo norte de Chile, gracias a
registros de pescadores re-
creativos de orilla.

Los resultados de esta
reciente investigación permi-
tieron confirmar la presencia
de la raya diamante en las
bahías templadas del norte de
Chile y sur del Perú. Ade-
más, se determinó que habi-
ta de manera discontinua
desde California hasta Méxi-
co, las islas Galápagos y
desde Ecuador hasta Anto-
fagasta, siendo ausente en
centroamérica, lugar donde
se creía que habitaba. Estos
hallazgos han sido publica-
dos en la revista científica
Journal of Fish Biology.

Los investigadores ana-
lizaron redes sociales en
busca de fotografías de ra-
yas y tiburones, lo que per-
mitió identificar que esta es-
pecie estaba siendo captu-
rada regularmente en dichas
zonas.

En este sentido, el inves-
tigador de CEAZA, Dr. Mar-
celo Rivadeneira, apunta que
«la implementación de planes
de monitoreo a lo largo de

toda la costa, son vitales para
generar más y mejores po-
líticas de conservación. Sin
embargo, esta tarea es titá-
nica y sobrepasa por mucho
las capacidades operativas
del Estado y del mundo aca-
démico. En este sentido,
este trabajo ilustra perfecta-
mente cómo una ciencia ciu-
dadana activa puede y debe
aportar hacia esta direc-
ción”.

“Se alimentan de molus-
cos, crustáceos y peces,
y a su vez son el alimen-
to de otros animales. La
principal función de los
predadores medios,
como las rayas, es man-
tener la población y es-
tructura de las comuni-
dades marinas donde
habitan”.

BIOPERTURBACIÓN:
LA IMPORTANCIA DE LAS RAYAS MARINAS

Según Diego Almen-
dras, biólogo marino del
Proyecto Raya Águila, las
rayas cumplen un rol de pre-
dadores medios en los
ecosistemas. “Se alimen-
tan de moluscos, crustá-
ceos y peces, y a su vez son
el alimento de otros anima-
les. La principal función de
los predadores medios,
como las rayas, es mante-
ner la población y estructu-
ra de las comunidades
marinas donde habitan”.

Además, destaca una interesante función de esta es-
pecie. «Últimamente se ha descubierto que las rayas que
habitan en fondos arenosos, como la raya diamante, y que
se alimentan y buscan alimentos en fondos arenosos, cum-
plen una función llamada bioperturbación, al remover la are-
na en búsqueda de alimentos, liberan una gran cantidad de
nutrientes que es aprovechada por otros organismos, oxi-
genan el suelo y generan hábitat para otras especies».

Fotografía de Iván Contreras.
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Recordemos que el pla-
zo venció el 31 de diciem-
bre, pero el Gobierno se re-
fugió diciendo que, debido a
la inhabilidad de todos los ti-
tulares, la Contraloría debía
definir los criterios de subro-
gación.

De ahí estallaron las crí-
ticas de la oposición y de los
expertos, acusando ilegalida-
des y desacato por parte de
la autoridad.

Sin embargo, el dicta-
men ya salió.

Como la presidencia del
Comité de Ministros la asu-
me la ministra del Medio
Ambiente o, en su ausencia,
el subsecretario del ramo; en
caso de que ambos estén im-

Gobierno insiste que Comité
de Ministros «se respalda»
en antecedentes técnicos

PROYECTO DOMINGA:El viernes pasado, en la
noche, la Contraloría emi-
tió el dictamen clave que
se necesitaba para que el
Ejecutivo pueda dar cum-
plimento al fallo del Primer
Tribunal Ambiental y repe-
tir la votación sobre el pro-
yecto de la empresa Andes
Iron: Dominga.

pedidos, la subrogación debe
regirse por normas del Esta-
tuto Administrativo.

Así las cosas, el subse-
cretario de Medio Ambiente,
Maximiliano Proaño, también
estaría inhabilitado, al expre-
sar opinión previa sobre el
proyecto; por lo que en este
caso debería asumir su su-
brogante, es decir, el jefe de
la División Jurídica desde
hace dos años, el abogado
Ariel Espinoza.

La ministra vocera de
Gobierno (s), Aisén Etcheve-
rry, respondió que se está
evaluando la fecha para que
el Comité vuelva a sesionar,
pero respaldó que la entidad
desde el inicio ha actuado

con todo el criterio técnico.
«La evaluación que hace

el Comité de Ministros se res-
palda en los antecedentes
técnicos que son proporcio-
nados por distintos organis-
mos, que son parte del pro-
ceso de evaluación ambien-
tal», dijo Etcheverry.

Asimismo, Contraloría
citó otros dictámenes emiti-
dos en 2014 y 2015, que es-
tablecen que en casos de au-
sencia o abstención de los
ministros titulares, si no hay
un mecanismo específico de
sustitución, el Presidente de
la República puede designar
a otro ministro. Ahora bien,
el nuevo dictamen es el que
queda vigente.

EL MERCADO AL QUE
PRETENDE LLEGAR
EL PROYECTO DE

ANDES IRON

La industria de mineral
de hierro en el mundo es do-
minada por grandes produc-
tores, como Australia y Bra-
sil, donde además están las
principales reservas. Aunque
hoy la demanda por este
commodity depende de la
economía china, se prevé
que surjan nuevos compra-
dores en los próximos cinco
a seis años, cuando se es-
pera que el proyecto que
pretende levantar Andes Iron
en La Higuera se ponga en
marcha. Pero el mercado en

ese momento enfrentará de-
safíos crecientes, como la
descarbonización.

En el mejor de los ca-
sos, si todo ocurre en su fa-
vor, el proyecto Minera Do-
minga podría estar entregan-
do su primera tonelada de mi-
neral de hierro en 2030. En
tiempos humanos, aún se ve
lejos. En tiempos mineros, a
la vuelta de la esquina. Más
aun tomando en cuenta que
Dominga lleva 14 años como
proyecto y 11 años a que le
aprueben su licencia ambien-
tal. Por eso, si el Comité de
Ministros se pronunciara
pronto, como lo instruyó un
reciente fallo del Primer Tri-
bunal Ambiental, o la Corte
Suprema zanjara en la últi-
ma instancia, como solicitó
el gobierno, y se diera luz
verde al proyecto, su cons-
trucción tardaría cerca de un
quinquenio.

Probablemente el mer-
cado no sería exactamente
el mismo de hoy... pero po-
dría parecerse. Y Dominga,
operando a plena capacidad,
podría casi duplicar la pro-
ducción nacional de mineral
de hierro.
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Unos dicen que sí, otro
que no. En Santiago, por
ejemplo. O la «elite de cier-
tos personajes». Lo cierto es
que la idea de unión entre
los partidos Demócratas y
Amarillos surge para fortale-
cer el centro político.

En Demócratas creen
que sería fundamental en-
frentar juntos las parlamen-
tarias de noviembre, como
explica el senador Matías
Walker. Una idea que es re-
futada por Tomás Yávar, se-
cretario general de Amarillos
en la región de Coquimbo, al
señalar que «el senador ha
mentido en sus declaracio-
nes, y no es cierto, porque
la discusión en una lógica de
mesas regionales la mayoría
no está de acuerdo».

Fernando Toro fue ele-
gido como nuevo presiden-
te regional de la UDI, logran-
do una de las tres primeras
participaciones de militantes
a nivel nacional en eleccio-
nes internas.

Toro viene de la cante-
ra de la UDI, donde fue diri-
gente juvenil y ha consolida-
do su liderazgo a través de
los años. Sin duda el equipo
que ha confirmado tiene la
amalgama perfecta entre
experiencia y juventud, como
dice la canción.

La directiva está inte-
grada por el secretario ge-
neral Alfredo Villagrán; Ivana
Godoy, concejala de La Hi-
guera, de 24 años; Maisa
Olivares, exdirectora provin-
cial de Educación del
Choapa, y Patricio Morán,
militante histórico que ha tra-
bajado con las organizacio-
nes sociales de la región que
pretende realzar las bases
militantes de la UDI.

Un trágico accidente de
tránsito se registró esta ma-
ñana en la Ruta Internacional
CH-41, a la altura del sector
de la curva de Peralillo.

«de hacerlo, desaparecemos»
Fusión con Demócratas no es bien vista en Amarillos:

Aunque la idea
gusta en el partido
que lidera el sena-
dor Matías Walker,
en la otra vereda
advierten que «la
mayoría no está de
acuerdo…».

LA VOLUNTAD ESTÁ

Una reflexión que no es
de ahora, sino que viene dan-
do vueltas hace meses, es-
pecialmente en Demócratas,
partido que lidera Walker.

«La voluntad está, y de
ellos también. Se está con-
versando a nivel de directiva
nacional y espero que eso
pueda fructificar, porque
Chile necesita un partido de
centro, fuerte, lejos de los ex-
tremos», expresó.

Unirse, tal como lo hizo
el Frente Amplio, es el objeti-
vo, dice Walker, porque
«creo que hay que avanzar
en gobernabilidad. Y para
tener más gobernabilidad en
Chile, hay que tener partidos
fuertes, terminar con la dis-
persión política que siempre
afecta a la gobernabilidad y
los acuerdos».

Respecto a los plazos,
aseveró que la meta es que
en las elecciones de noviem-
bre «podamos enfrentar, uni-
dos junto a Amarillos, como
un solo partido las eleccio-
nes parlamentarias, y la vo-
luntad es la misma. Hemos
conversado mucho con el
presidente nacional de Ama-
rillo, con la directiva y hay
muy buena voluntad».

MUCHO POR RECORRER

Desde la vereda contraria, aseguran que hay muchos pa-
sos que recorrer para asegurar que eso pueda suceder».

Y según las tendencias o las conversaciones internas del
partido, explica Yávar que «no hay ninguna posibilidad, por-
que muchos de los militantes del partido entendemos que so-
mos un proyecto muy distinto al de Demócratas, además que
ha costado más desarrollarlo, porque tenemos un trabajo po-
lítico, de sentido colectivo, más que liderazgos personales,
como le pasa a Demócratas».

Además, como partido «tenemos un solo diputado, y eso
implica que el trabajo colectivo es más importante que el peso
específico parlamentario».

Piensa que al fusionarse básicamente por una necesidad
coyuntural, «el partido podría desaparecer», por cuanto en
militancia «son el doble de nosotros, tienen cuatro diputados y
dos senadores. Entonces, en la unión, lo primero que va a
pasar es que el proyecto amarillo vaya a desaparecer».

Sí cree que lo mejor existe algo ya conversado, «pero
dentro de una elite de ciertos personajes de Santiago, eso es
cierto, pero en las directivas del partido, la mayoría no está de
acuerdo con la fusión».

Fernando Toro
es el nuevo
presidente

regional UDI

Accidente fatal deja un fallecido en Ruta 41
El siniestro involucró
a un camión y una ca-
mioneta, que chocaron
del forma frontal, dejan-
do como saldo otro de-
ceso en la «ruta de la
muerte».

El hecho involucró a un
camión y una camioneta.
Esta última habría sobrepa-
sado el eje de la calzada,
impactando de frente con el
vehículo mayor. Debido al
impacto, el conductor del ve-
hículo particular perdió la vida
en el lugar.

Fue alrededor de las
12:00 horas cuando las uni-
dades de emergencia tuvie-
ron que prestar los primeros
auxilios a los afectados y al
conductor de la camioneta,
el que cual no pudo sobrevi-
vir al fuerte impacto.
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 TODO NISSAN  HORARIO DE ATENCION DE
 LUNES A VIERNES DESDE LAS 09.10 A LAS 17.00 HRS Y SABADO

DESDE LAS 09.10 A 13.30 HRS.

Vive en Ovalle y salió del
Colegio Amalia Errázuriz.
Temprano, a eso de las ocho
de la mañana de este domin-
go, revisó la página para sa-
ber su resultado en la PAES,
y tras notar que había logra-
do el puntaje máximo en ma-
temáticas, su felicidad la
compartió con su familia.

Las felicitaciones y lla-
mados no tardaron en llegar,
cuenta emocionado Jorge,
quien se siente realmente
seguro de que era capaz de
lograrlo, ya que se esforzó
para rendir una buena prue-
ba y al finalizar le dejó una
buena sensación, como si su
instinto le quisiera avisar de
lo que se venía.

Reconoce que al final
no fue una sorpresa, «por-
que me preparé harto, sobre
todo para matemáticas, ya
que siempre me han gusta-
do los números, así que me
esforcé para conseguir los
mil puntos. Pero en ninguno
de los ensayos que realicé
saqué el máximo puntaje, por
lo que igual me produjo cier-
to asombro».

Admite que se lo espe-
raba, porque al terminar la
rendición del examen y revi-
sar su prueba, se encontra-
ba bastante seguro de las
respuestas. Al respecto,
cuenta que «era el nivel de
concentración que tuve,
pues traté de no equivocar-
me en las operaciones o no
caer en distractores».

Junto con la alegría del
resultado, ahora viene la eta-
pa de postulación, que dura
hasta el 9 de enero, proceso
que complica a más de un
joven, pues elegir una carre-
ra universitaria no es fácil.

Jorge hizo varios test vo-
cacionales, tanto en el cole-
gio como en el preuniversi-
tario, que daban resultados
muy diferentes, y algunos in-
dicaron que tenía que estu-
diar ingeniería, otros que te-
nía afinidad con el área hu-
manista.

El mago de los números: Jorge Valdivia
logró puntaje nacional en matemáticas

En la región, 10.504 postulantes cumplieron con
los requisitos para postular centralizadamente
a las universidades adscritas al Sistema de Ac-
ceso. Uno de ellos es el joven ovallino.

«Antes de analizar las
pruebas o los test, hay que
conocer las áreas que a uno
le gustan y qué le gustaría
hacer, porque puedo decir
que me gusta matemáticas y
voy a entrar a ingeniería,
pero después, al egresar y
trabajar, es totalmente dife-
rente la realidad, entonces la
vocación nace en conocer-

se y tenemos que pensar en
nuestras decisiones para el
futuro», aclaró.

Dice que en un comien-
zo quería estudiar ingenie-
ría, «después pensé en al-
guna licenciatura en mate-
máticas o alguna pedago-
gía, pero al final me decidí
por ingeniería en Santiago,
porque tienen un plan co-
mún para estudiar la civil y
recién en tercer año uno
escoge la especialidad. En-
cuentro que soy muy joven
para decidirme por una, en-
tonces este tipo de plan co-
mún para estudiar me viene
muy bien», añadió.

POSTULACIONES Y ACCESO

En la región, 10.504 postulantes cumplieron con los requisitos para
postular centralizadamente a las universidades adscritas al Sistema de
Acceso, lo que representa un incremento respecto al proceso de admisión
anterior, en el que hubo 10.186 habilitados en 2024.

La postulación comenzó hoy, 6 de enero, a las 9:00 horas, y finalizará
el 9 de enero a las 13:00 horas. Las y los postulantes deben priorizar sus
programas en estricto orden de preferencia para maximizar sus opciones.
Los resultados de selección serán publicados el 20 de enero, dando inicio
al primer período de matrícula entre el 21 y 23 de enero.
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Supermercado queda sin toallas de
papel ante alta demanda de argentinos

La presencia argentina
por las tiendas de La Serena
y Coquimbo se hace sentir.
No solo las playas bordea-
das de los típicos mates y
otros brebajes del otro lado
de la cordillera.

Ya antes del año nuevo
se notaba, pero con el avan-
ce del primer mes de enero,
la cosa es un hecho; hay una
avalancha de argentinos que
pasaron a Chile por diferen-

tes pasos. Y claro, es cosa
de detenerse a mirar los ca-
rros llenos de mercadería,
para confirmar que para los
visitantes no solo hay playa
y reposo, sino también com-
pras y diversión.

Esas estanterías, de
quince metros de extensión,
son repuestas cada mañana,
pero ya a eso del mediodía
hay varios productos agota-
dos, nos hacía ver una jo-

ven cajera. Lo mismo ocu-
rre con las carnes. El domin-
go por la tarde, sólo queda-
ban algunos cortes envasa-
dos, con vencimiento a me-
diados de enero, y en la sec-
ción de pollo a granel, unas
diez personas esperaban su
turno de atención.

«Estamos pagando la
mitad de lo que nos vale en
Argentina y, además, acá
hay más variedad para ele-

gir», nos comenta Carlos
Benjamín Carrasco, prove-
niente de la zona de Cata-
marca.

FALTA INFORMACIÓN

Un verano particular el
que estamos viviendo en la
región de Coquimbo, con
cambio de autoridades, con
fuertes marejadas en ciertos
días y un torrente turístico

Qué duda cabe que le
época de los 90 fue el tiem-
po de fama de La Serena en
relación a los argentinos,
quienes tienen acá uno de
los principales destinos turís-
ticos.

Sin embargo, se enfren-
ta una crisis que no se veía
desde otras épocas, cuando

Estantes vacíos
en la sección de
papel higiénico,
toallas de papel y
similares, en el super-
mercado Líder cerca-
no a Sodimac, en La
Serena, evidencia
que la demanda de
los turistas, particu-
larmente argentinos,
tiene un efecto.

que reanima la economía.
«Yo creo que falta infor-

mación. Los argentinos tene-
mos el hábito -al menos yo-
de informarnos por el diario.
Somos buenos lectores, en-
tonces, qué sucede, que no
veo ofertas, panoramas,
orientación. Es cierto que la
hay en internet, pero yo quie-
ro más el diario», nos habla
fuerte y claro Rosalía Jerez,
de Mendoza.

Dicen que colapso en casas de
cambio no se veía desde 1990

venían los team y el Chino
Ríos: las casas de cambio
están sufriendo al quedarse
sin efectivo, debido al feria-
do bancario que hubo el 31
de diciembre y la llegada ma-
siva de turistas argentinos.
Este fenómeno, que no se
veía hace décadas, provocó
largas filas y descontento

entre los visitantes trasandi-
nos.

«Vengo con dólares para
cambiar a pesos chilenos,
porque es lo más convenien-
te, pero no hay. ¿Alguna al-
ternativa para estos casos?
Pagar con tarjeta, nada más.
¿No queda otra? No, no que-
da otra», comentaron algu-

nos de los turistas al canal
24 Horas, reflejando su frus-
tración. Por eso la solución

de que las oficias del Banco
Estado se habilitarán, trajo
beneficios a los visitantes.
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El aeropuerto de La Serena fue eva-
cuado hoy debido a un equipaje abando-
nado que generó alarma.

Las autoridades activaron los protocolos
de seguridad, incluyendo la evacuación de pa-
sajeros y personal, mientras equipos espe-

Un llamado al 137, infor-
mando que una persona se
encontraba en peligro de in-
mersión en el sector de la
Avenida del Mar, en La Se-
rena, específicamente fren-
te al restaurante Tololo Bea-
ch. Ante la emergencia, se
activó de inmediato el heli-
cóptero naval de la Gober-
nación Marítima de Coquim-
bo, que se encontraba en el
sector del Aeropuerto de la
Florida, así como la lancha
patrullera marítima que zar-
pó desde el terminal de pa-
sajeros de TPC.

Al llegar al sitio, el heli-
cóptero constató que una
persona se encontraba en el
agua, con dos salvavidas
cercanos, pero debido a las
condiciones de la rompiente
y las marejadas anormales,
era imposible que alguien pu-
diera sacarla del agua. Con
el helicóptero, actuando con
rapidez, lograron rescatar
con vida a la persona, de-
jándola en la playa, mientras
que los otros salvavidas sa-
lieron por sus propios medios.

Al lugar también llegó la
lancha patrullera, que prestó
apoyo como unidad de
emergencia, y una patrulla
de Policía Marítima, que ve-
rificó que la persona se en-
contrara en buen estado.
Posteriormente, se le notifi-
có y cursó citación por im-
prudencia temeraria.

El Gobernador Marítimo
de Coquimbo, capitán de
navío Ricardo Alcaíno Trin-
cado, hizo un llamado al au-
tocuidado tras el rescate:
«Este es el primer rescate de
la temporada, y gracias al rá-
pido actuar de nuestro per-
sonal, se logró rescatar con
vida a esta persona, pero po-
dríamos haber lamentado el
primer fallecido. Es funda-
mental que la ciudadanía ac-

Rescate exitoso del helicóptero
naval: hombre se ahogaba

túe con prevención, respete
las normas y señaléticas, y
no se exponga innecesaria-
mente al riesgo», afirmó.

En concordancia con lo
anterior, también destacó el
compromiso de la Goberna-
ción Marítima con la seguri-

dad de la ciudadanía, ase-
gurando que continuarán
desplegando medios ante po-
sibles emergencias. «Segui-
remos desplegando medios
preventivos para estar prepa-
rados en caso de una emer-
gencia real», concluyó.

Se reitera el llamado a respetar las
señaléticas de las playas y tomar
precauciones, debido al aviso
vigente de marejadas anormales.

... más región... más noticias... más nuestro

Evacuación en el aeropuerto
por equipaje abandonado

cializados inspeccionaban la maleta sospe-
chosa. El operativo fue decretado por la Di-
rección General de Aeronáutica Civil y se es-
taba a la espera de los resultados.

Finalmente, la policía determinó que se
trató de una mochila con ropa abandonada,
descartando un elemento peligroso.



MarMarMarMarMar tes 7 de Enertes 7 de Enertes 7 de Enertes 7 de Enertes 7 de Enerooooo,,,,, 2025 2025 2025 2025 20251 61 61 61 61 6

Aunque se trata de la
versión 62, el Campeonato
Nacional de Planeadores con-
tinúa generando la misma
pasión y efervescencia entre
los pilotos que cada año par-
ticipan de esta atractiva com-
petencia deportiva aérea, or-
ganizada por el Club de Pla-
neadores y que se realiza
tradicionalmente durante la
primera quincena de enero.

En esta oportunidad son
29 los pilotos, de todas las

 29 pilotos en tres categorías en
versión 62 del Nacional de Planeadores

edades, que compiten en tres
categorías: Cordillera (15),
Precordillera (7) y Cobre (7).

Esto es una positiva no-
ticia, ya que las nuevas ge-
neraciones le dan un nuevo
aire a esta actividad y per-
miten proyectarla. Cada uno
de ellos deberá mostrar sus
habilidades y destrezas du-
rante una semana, en prue-
bas diarias en las que tienen
que cumplir un recorrido de-
signado previamente por el
director del torneo, Alfonso
Soto. Quien logra hacer la
ruta trazada en el menor
tiempo posible y sin descuen-
to de puntaje por faltas co-
metidas, se queda con la fe-
cha del día.

Según la posición en la
que llegan los pilotos cada
jornada, van sumando pun-
tos, hasta la última fecha,
donde se define al ganador
por puntuación acumulada.

Es una competencia que
demanda agudeza de los par-
ticipantes, para analizar el es-
cenario según las condiciones
meteorológicas del día y la di-
ficultad de la ruta que deben
completar, a partir de lo cual
los pilotos establecen una es-
trategia para realizar la prueba
de la forma más rápida posi-
ble. Son varias horas de vuelo,
por lo que la fortaleza mental
es un factor clave para el re-
sultado que obtengan.

En la primera fecha de
ayer domingo, se realizó sólo
la competencia de la Catego-
ría Cordillera, donde el triunfo
lo obtuvo el piloto Carlos Ro-
cca, seguido de Andrés Errá-
zuriz, en segunda posición,
mientras que René Vidal lle-
gó tercero.

La temporada estival
2024-2025 ya se encuentra
en su apogeo; a diferencia
de años anteriores, en que
febrero parecía la fecha más
fuerte, la llegada masiva de
turistas provenientes desde
Argentina ha generado gran-
des resultados desde enero
e incluso antes.

Para esclarecer cómo
se vive el verano en la co-
nurbación, desde La Región
se llegó al borde costero para
conocer cuál es la realidad
del pequeño comercio local.

Uno de los lugares pre-
dilectos para medir los cam-
bios comerciales en la cos-
tanera, es la Feria Artesanal
Brisas del Mar, la cual cuen-
ta con gran variedad de pues-
tos y locatarios con años de
trayectoria en ese lugar.

Ejemplo de ello es Ro-
sario García, del local Azul
Arte Marino, el cual funcio-
na en dicho espacio comer-
cial hace 10 años, ofrecien-

Turistas argentinos:
«Gastan más que el año pasado»

Según comerciantes de
Avenida del Mar, el fac-
tor más determinante
no es la cantidad de tu-
ristas trasandinos, sino
el nivel de compra que
han presentado en
comparación a la tem-
porada anterior.

do detalles ornamentales que
conectan directamente con
la región. «Todas mis cosi-
tas vienen marcadas, con La
Serena, para que la gente se
lleve un recuerdo mío y de la
ciudad. Este negocio tiene
cositas hechas a mano y
también de proveedores,
pero generalmente le pone-
mos hincapié a lo reciclado».

Según comenta Rosa-
rio, en la década vivida en
Brisas del Mar ha vivido di-
ferentes panoramas y resul-
tados en temporadas festi-
vas. «Cuando yo llegué aquí,
nos fue muy bien, me acuer-
do, había tanto argentino, to-
dos comprando con tarjeta y
todo eso, pero después ellos
desaparecieron, había muy
poquitos. Y este verano me
tiene como impactada ver a
tanto argentino otra vez y
comprando harto; aun así,
creo que estamos recién re-
cuperando ese balance».

A su vez, Carlos Neira,
dueño de Papayas Elqui,
asegura que una de las prin-
cipales diferencias con otros
años, más allá del número de
turistas trasandinos, es el ni-

vel de gasto que han asumi-
do.

«Se nota que andan con
lucas y compran mucho más
que el verano pasado, se
atreven a probar otros pro-
ductos; antes iban solo por
lo que conocían, ahora es-
tán comprando otros cosas.
Con nosotros, que trabaja-

mos la papaya, por ejemplo,
están comprando harta mer-
melada de papaya con ma-
racuyá».

La misma situación se
repite en los puestos que es-
tán en plena Costanera, así
lo demuestra Paula, diseña-
dora de ropa y dueña del em-
prendimiento Paisanas. «Lle-

vo cuatro temporadas acá
con productos que confec-
ciono en Chile con telas de
algodón de Tailandia. Casi to-
das las prendas son hechas
a mano, con buena recep-
ción acá en la playa, por ser
harta ropa blanca, con un
estilo relajado de algodón,
más fresquito, bien playero».

El tradicional evento de-
portivo, organizado por el
Club de Planeadores, se
desarrollará durante toda
esta semana desde el Ae-
ródromo de Vitacura, en un
certamen donde los pilotos
que compiten deben des-
plegar sus habilidades y
destrezas en exigentes
pruebas aéreas diarias.
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Hace casi un mes, diver-
sos medios daban por confir-
mado que la gran final de la
SuperCopa, que enfrentará a
Colo Colo y la U, se iba a rea-
lizar en el estadio German
Becker de Temuco, hasta que
el pasado 17 de diciembre,
el en ese entonces alcalde
subrogante, Ricardo Toro, le
cerró las puertas.

La razón, la seguridad,
asegurando que no se conta-
ba con las condiciones nece-
sarias para garantizar segu-
ridad, tanto en el interior del
recinto como fuera de él.

Ante tal situación, no se
necesitó más que un par de
días para que todos los ojos
se trasladaran a unas cuan-
tas regiones al norte, cuando
la alcaldesa de La Serena,
Daniela Norambuena, ofrecie-
ra el estadio La Portada para
el encuentro.

Como si sus palabras
fueran gasolina, encendió las
expectativas de propios y aje-
nos. Por un lado, los hinchas
de ambos clubes que residen
en la región de Coquimbo se
sobaban las manos, y por
otro, en la delegación presi-
dencial regional se encendían

Durante el desarrollo
del primer tiempo del partido
entre Coquimbo Unido y la U
de Chile, un hecho extrafut-
bolístico generó preocupa-
ción.

Todo porque un fanático
del cuadro pirata cayó des-

Supercopa en La Serena:
para unos sí, para otros aún no

Mientras que el presidente de Azul Azul aseguraba que desde la
ANFP confirmaron a La Portada como recinto para jugar la final, la
delegación presidencial de Coquimbo niega haber dado el vamos.

las alarmas.
En las primeras decla-

raciones, el delegado pre-
sidencial de Coquimbo,
Galo Luna, tomó una pos-
tura parecida a Ricardo
Toro, explicando que la se-

guridad ante un espectácu-
lo de tal envergadura nece-
sita de un análisis detalla-
do, además de asegurar
que la agenda de verano
para la comuna estaba ya
planificada.

Como respuesta, emisa-
rios de la Asociación Nacional
de Fútbol Profesional se pusie-
ron manos a la obra  y el vier-
nes 27 de diciembre visitaron
la ciudad de La Serena. Con
propuesta en mano, se junta-
ron con la alcaldesa Norambue-
na en La Portada, para luego
acudir ante el delegado presi-
dencial para conversar sobre
las opciones.

En días posteriores, la
ANFP haría llegar la propues-
ta oficial a la delegación, tras
lo cual Galo Luna replicaría
sus primeros dichos, pero esta
vez con un enfoque a la ac-
ción; tanto desde la delega-
ción como de Carabineros, se
debía analizar la factibilidad de
la propuesta.

MICHAEL CLARK

A 20 días de la fecha
tentativa para el encuentro,
Michael Clark, presidente de
Azul Azul, dejaría la grande
con sus declaraciones estan-
do en la misma región de Co-
quimbo. Antes de que el «bu-
lla» iniciara el encuentro que
terminó perdiendo contra el
equipo pirata en el estadio
Francisco Sánchez Rumoro-
so, afirmaría a ESPN; «En-
tiendo que la Supercopa será
en La Serena. Por lo que nos
ha informado la ANFP, sería
el día 25. Esperamos ese
partido, estamos con muchas
ganas, ojalá se pueda».

Y claro, esa sería la ver-
sión de la ANFP. Ante la cual
se consultó a la delegación
presidencial de Coquimbo,
para encontrar que aún se tra-
taría de una posibilidad en
análisis, bastante lejos de la
bombástica confirmación es-
parcida horas después de los
dichos de Clark.

Aun con el reciente par-
tido de la U en Coquimbo,
que terminó sin incidentes,
solo queda seguir esperan-
do a que los informes de se-
guridad den pie a que la de-
legación presidencial dé el
anhelado «sí, vamos», lo que
resultaría en un éxito total en
la venta de entradas.

Si bien las declaracio-
nes llevaron a muchos so-
ñadores a poner los pies en
tierra, de parte de la alcal-
desa se mantuvo el ofreci-
miento, a lo que la ANFP no
haría oídos sordos.

El gran susto que pasó un
hincha en la Copa de Verano

de la tribuna preferencial del
Sánchez Rumoroso, en cir-
cunstancias que todavía no
han sido aclaradas.

El impacto del hincha en
el foso que rodea al recinto,
llevó a que tuviera que ser
asistido médicamente.

De hecho, la ambulan-
cia que está dispuesta en el
estadio Francisco Sánchez
Rumoroso para ayudar a los
jugadores, terminó siendo
utilizada para que el adhe-
rente de Coquimbo Unido
pudiera ser retirado del re-
cinto deportivo rumbo a un
centro médico cercano, pro-
ceso que se desarrolló du-
rante el entretiempo del
compromiso.



SE OFRECE MAESTRO en insta-
laciones de ceramicos $ 8000 el mt2
maestro en construcciones de casa ,am-
pliaciones, remodelaciones, armado de
cabañas, cambio de techos , electrici-
dad, gasfiteria, pavimentos, rejas, pro-
tecciones y construcciones en general
fono contacto 989765094.-. (06/12)

ABOGADOS
AVDA. VIDELA N°810, 2 PISO, OF. 220,
EDIFICIO VERNE, COQUIMBO.

Email: ifabogados.cl@gmail.com
Web: www.ifabogados.cl

AGENDA VIRTUAL
Tu cita vía WhatsApp al

+569 93202269

Juicios de Familia
Juicio de Arrendamientos
Posesiones Efectivas
Tercerías y cobranzas
Defensas Penales y Laborales
Contratos
Asesorías
Mediación Familiar

PERSONA OFRECE SUS SER-
VICIOS de cuidadora de adulto mayor
y mantención de aseo en departamen-
to o casas particulares, por favor con-
tactar al fono 941443460. (03/01)

MAESTRO OFRECE SUS SER-
VICIOS en techumbre, pintura, ce-
rámica, carpintería, gasfitería, al-
bañilería, papel mural, alfombras,
cubrepiso, instalación de calefont.
Para más información llamar al fono
+569 56253896. (03/01)

VENDO TERRENO Los Choros,
5.600 mts2 planos, con rol propio,
agua subterránea a 6 metros, con
generador, sector Explora Norte. Va-
lor $20.000.000, conversable al con-
tado. Consultas al fono: 991676435,
Sra. Rosa.  (27/12)

SE VENDE PLAY 3 con 21
juegos incorporados, impecable
en $180.000 conversable. Para
más información sobre los jue-
gos que trae y otras dudas lla-
mar al fono 949930072. (03/01)

 SE REALIZAN TODO TIPO DE
TRABAJOS en construcción. Tratar
al fono:  954865889  (06/12)

SE REALIZAN FLETES, mudan-
zas y retiro de escombros. Fonos:
954865889 - 975559404.- (03/01)

SE OFRECE ELÉCTRICO CER-
TIFICADO, habitacional e industrial,
tratar con Eugenio León a los fonos:
9-87868029 o al 9-74480802.- (03/01)
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MAESTRO ofrece sus servi-
cios de pintor, yesero, terminacio-
nes, enhuinchado, con más de 30
años de experiencia. contactarse al
fono: 9-47781123.- (03/01)

ARRIENDO CASA habilitada
para uso comercial con entrada
de vehículo, ubicada en Calle Mi-
caela Godoy Juliá 209, Villa El
Agrado. Canon $ 750.000 men-
sual, conversable. Interesados
992244676.-  (2/1)

VENDO SEPULTURA cemen-
terio La Foresta capacidad para 2
personas y 4 reducciones. Valor con
50% descuento respecto de la Fo-
resta. Cel. 9 9426 8756.  (24/12)

FELIZ NAVIDAD Y PROSPERO
AÑO NUEVO, deseo a uds. y familia,
ofreciendo a muy buen precio: lava-
doras automaticas 7,5, 9, 11, 15, 16 y
19 kilos, hornos eléctricos, microon-
das con grill, impresoras, campana
de cocina, botes inflables para niños,
termo electrico 50 lts, bicicletas aro
26, para niños aro 24 marca Bianchi,
estufas eléctricas, refrigerador Fen-
sa 2 puertas computarizado, grande.
Ropa hombre y dama, entre otros ar-
tículos. Precios a convenir. Ver y tra-
tar en Balmaceda n° 212, entre Pinto
y O´higgins, Coquimbo.- Fono: +569
53744004.- (03/01)

SE OFRECE DAMA PARA EL
CUIDADO de adulto mayor, dispo-
nibilidad inmediata, de preferencia
en Coquimbo, nacionalidad chile-
na, cuento con referencias. Contac-
tar al fono: 966286165.- (03/01)

VENDO CASA básica amplia-
da, patio amplio, documentos al día,
sin entrada de vehículo, San Juan
Coquimbo. Valor $35.000.000, con-
versable al contado. Consultas al
fono: 991676435, Sra. Rosa. (27/12)

SE ARRIENDA PIEZA gastos
comunes incluidos, cocina y baño
compartidos, salida independiente,
sector Covico, Coquimbo. Fono:
985322846.- (24/12)

-VENDO PATENTE DE RES-
TAURANTE diurna y nocturna al día,
valor $8.500.000 conversable. Lla-
mar verdaderos interesados al
fono: 950767816.- (03/01)

VENDO CAMIONETA Mitsu-
bishi 2019, 4 puertas, tracción sim-
ple, petrolero, doble cabina, color
blanco, modelo L200, km 194829,
muy buen estado. Valor
$11.500.000. Interesados llamar al
fono +569 53744004 (21/12)

VENDO TERRENO 26 hectá-
reas, sector Panul, hacia la cordi-
llera, deslinda con la carretera, ruta
5. Oportunidad valor $85.000.000.
Fono: 989542868.- (28/12)

LA SERENA, Impresora HP nue-
va, con 3 cartuchos sellados de tinta.
Valor Comercial $ 250.0000.- Ocasión
$ 65.000.- Ce. 9 8921 9690. (03/01)

VENDO PARCELAS Valle de El-
qui,  Las Rojas y Mamalluca. Espec-
tacular Vista. +56940455846.- (03/01)

LAVADO DE ALFOMBRAS,
retiro GRATIS en su domicilio. Con-
tacto +569 92394414. (03/01)

SE ARRIENDA  PIEZA a estu-
diante o persona que trabaje, indi-
vidual. Muy cerca de la universi-
dad. En el centro de La Serena ex-
celente ubicación en calle Juan De
Dios Peni. Paradero de micro y
colectivos a la puerta. Gastos co-
munes incluidos en el valor del
arriendo (luz, agua, gas, cable, wifi)
Cocina, lavandería y baño compar-
tidos. Garantía conversable.
$200.000. llamar al fono Whats-
App+56974818153 (7/1)
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8.000 UF. 24 hectáreas, produc-
ción de Olivos, frutales, agua de pozo
y vertiente, sector Fray Jorge, luz. Con
casa madera 3D y 1B, más bodega.

4,2 UF MT2. Lotes en Vegas Sur
Cercana a Jumbo, con agua y luz.

4,5 UF MT2. Casa 7.020 mts 2
8D. 8B.  Vegas Sur cercana a Jumbo.

13.400 UF .1600 Mts., sector,
Santa Ester Coquimbo, dos casas
antiguas en gran metraje de terre-
no, esquina frente al Ceduc- UCN,
ideal proyecto inmobiliario.

3.000 UF departamentos 1 y 2
piso, sector Larraín Alcalde, 3D y 3B.

$75.000.000 Morrillos. Terreno
de 3.936 mts. en condominio Ade-
laida Morrillos Norte. Con luz y agua,
cercano a carretera y 200 mts. de la
playa. Se ubica justo al lado de ga-
rita cuidador del condominio. Gas-
tos comunes $100.000 pesos.

$35.000.000 LAS ROJAS Se

AVISOS VENDE
vende parcela cercada, en Va-
lle de Elqui, sector Las Rojas.
Factibilidad de luz eléctrica, en-
trega de agua por camión alji-
be. Acceso controlado, sin re-
glamento de co-propiedad. Se
encuentra con rol propio sanea-
da. Compraventa incluye estu-
dio de títulos, escrituración. Sin
comisión de venta. Se reciben
ofertas al contado.

2.800 UF OFICINA Se ven-
de oficina un ambiente tercer piso,
sector Huanhualí con Gabriel
González Videla. 26 mts cuadra-
dos, con estacionamiento. exce-
lente ubicación y alta plusvalía.

12.660 UF CASA LA HE-
RRADURA, sector La Puntilla
2000 mts2 con vista panorámica
a toda la bahía. 4D y 3B. Cocina
independiente, lavandería, logía y
gran recibidor. Calefacción cen-
tral. Bodega y pieza de servicio
con baño, piscina, estaciona-
mientos techados. Sobre 200
mts. en construcción.

 $1.500 UF. LA CANTERA Te-
rreno de 5.000 mts, factibilidad de
luz y agua, próximo a ruta 5.

4.159 UF. ARBOLEDA Casa
sector La Arboleda en La Serena,
3D y 2B , cocina equipada, logia
para lavandería y despensa, quin-
cho cerrado, bodega y estaciona-
miento para un vehículo. A pasos de
colegios, supermercados, bombas
de bencina, y múltiples servicios.

$45.000.000. Parcelas planas
con luz, 5000 m2 sector del Rosa-
rio Valle del Elqui. 20 minutos del
centro de La Serena. Cerca de ruta
41, asfaltada, luz y portón de acce-
so. Opciones de crédito.

$75.000.000. Parcelas agríco-
las de 5000 m2 en condominio, a
15 minutos del aeropuerto y 20 mi-
nutos del centro de La Serena, el
proyecto cuenta con luz eléctrica,
agua potable y control de acceso.

$90.000.000. Parcelas 15 mi-
nutos del aeropuerto y a 20 minu-
tos del centro de La Serena. Tienen
excelente conectividad con la ruta
internacional D-41 y alta plusvalía.

Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.
$1.500.000 ARRIENDO CASA

HUANHUALI A INSTITUCIONES  al lado
de notaría, ideal para oficina. Living
comedor, 4D y 2B, terrazas y piscina.

$1.500.000 Casa La Herradura,
sector La Puntilla 2000 mts2 con vista
panorámica a toda la bahía. 4D y 3B.
Cocina independiente, lavandería, logía
y gran recibidor. Calefacción central.
Bodega y pieza de servicio con baño,
piscina, estacionamientos techados.
Sobre 200 mts. en construcción.

$550.000 Casa 3D y 1 B, sector
Las Parcelas en La Florida. Estaciona-
miento 1 auto.

$2.300.000Lotes en Vegas Sur
Cercana a Jumbo, arriendo comercial
agua y luz.

$5.000. 000 Casa Vegas Sur,
7.020 mts de terreno y 720 mts de
construcción.

FONOS 68361905-
92492146

ARRIENDOS
70.000.000. parcelas planas,

luz eléctrica, agua por acciones y
portón de acceso. Se ubican en el
sector del sector de Marquesa.

15.000 UF. CASA ROMERAL
sector HUANHUALI  al lado de no-
taría, ideal para oficina. Living come-
dor, 4D y 2B, terrazas y piscina.

3.500 UF. Casa condómino
Palermo Avda. de Aguirre a pasos
del faro. 3D y 2B.

8400 Uf. Departamento San
Joaquín.115 mts. 3D.2B 2 estacio-
namientos y bodega.

5990 UF, Departamento prime-
ra línea Avda. del Mar, 107 mts. te-
rrazas, 3D, 2B. Edificio El Tambo.

8000 UF Departamento Jardín
del Mar, 122 mts. 3D, 2B, estacio-
namiento y bodega.

3.500 Uf Departamento avda.
del Mar, 2D, 1B. 55 mts. estaciona-
miento y bodega.

$38.000.000 Parcelas Santa
Filomena sector Pan de azúcar, urba-
nizadas, 5.000 mts.
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 Vendo, casa de 220 mts,
esquina Colón con Infante

La Serena. Ideal para
oficinas, bodega u otro uso

comercial. Tiene seis
dependencias más dos
baños y bodega. Cuatro
puertas a la calle. Todo
saneado, llegar y usar.

991614848
CONTACTO:

OFERTA DE VENTAOFERTA DE VENTA
 4.200  U.F .

COMPROCOMPROCOMPROCOMPROCOMPRO
ORO YORO YORO YORO YORO Y
JOJOJOJOJOYYYYYASASASASAS

PAGAMOS EL
MEJOR PRECIO

+56988084568

BORGOÑO 460 L-4
COQUIMBO

GRAN
OPORTUNIDAD

VENDO 5.200 mts2, Rin-
conada El Sauce, cierre peri-
metral de 1.000 mts2 con pla-
ca, galpón de 220 mts2, 2 en-
tradas, luz y agua potable. Va-
lor $87.500.000.

Fono: 989542868
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